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投资者关系活动记录表 
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投资者关系活

动类别 

 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

☑现场参观  

□其他 （电话会议） 

参与单位名称 
中国人寿资产管理部、中金公司 

时间 2022 年 9月 15 日 10:00—11：30 

地点 拓维信息会议室 

上市公司接待

人员姓名 

李新宇 先生  拓维信息董事长 

邢霓虹 女士  拓维信息董事会秘书、财务总监、副总裁 

解伟俊 先生  拓维信息副总裁、鸿蒙事业群总裁、开鸿智

谷总裁 

向 静 女士  拓维信息副总裁、智能计算事业群总裁、云上

鲲鹏董事长、湘江鲲鹏总经理 
胡光宇 先生  拓维信息投资者关系总监 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、投资者提问： 

（Q1-Q5 为智能计算业务相关问题，Q6-Q12为开源鸿蒙业务
相关问题） 

Q1：公司上半年的智能计算业务发展的比较好，请问公

司未来发展方向主要是党政信创还是行业信创？ 

答：目前智能计算业务市场仍然是党政信创为主。随

着未来小信创向大信创的全面展开，党政信创向国资以及

行业信创市场的延伸，公司一方面将持续深耕党政信创，

另一方面会大力投入行业信创，驱动业务增长。 

在行业信创领域，公司具有差异化的竞争优势：拓维

信息拥有丰富的软件能力沉淀，尤其在交通、智能、教

育、制造等行业积累了丰富的 ISV 解决方案经验，这将带

动公司未来在行业信创市场的拓展。目前，公司也已经在

多个行业领域打造了“软硬一体”标杆案例。 

Q2：公司智能计算业务在行业信创方面重点会落在哪几

块领域？  

答：公司的智能计算事业群在北京设立了行业系统部，



以运营商、金融、能源、电力、军工等作为未来重点投入的

行业信创方向。今年上半年，公司就已经入围了中国移动、

中国电信、中国联通三大运营商的总部集采，并且在安平、

金融、军工等领域都有标杆案例落地。 

Q3：请问公司在华为昇腾合作伙伴中排名怎么样？和其

他合作伙伴相比有什么差异化优势？ 
答：2022 年上半年在华为昇腾合作伙伴中，公司昇腾 AI

服务器出货量排名第一。 

在昇腾方面，我们和华为开展了三个维度的全方位战略

合作：硬件+解决方案+生态中心运营，尤其是我们具备 AI 中

台和“AI+解决方案”的能力。这一方面将有助于带动我们昇

腾业务在行业领域的拓展，比如目前公司已经在交通、制造

等行业打造了标杆案例；另一方面，也有助于公司把握全国

各地人工智能计算中心的建设机遇，并拥有更多维度参与。

比如公司不仅具备人工智能计算中心的硬件建设能力，也可

以通过软件与解决方案能力，助力区域人工智能计算中心拓

展行业场景应用，完成算力消耗目标，实现以软件能力为抓

手，带动 AI 硬件在行业和计算中心的应用与销售。 

Q4：华为在鲲鹏生态有多位厂商合作伙伴，请问在竞争

中，每个厂商是有划分区域市场的吗？ 

答：不存在硬性的区域市场划分，市场是充分放开、
自由竞争的。公司的布局主要是在湖南（湘江鲲鹏）、贵

州（云上鲲鹏）、甘肃（九霄鲲鹏）还有重庆（芯锐算

力）。公司更关注在东数西算这些国家重要的骨干节点城

市的布局，因为这些城市对算力、服务器的需求更大，尤

其像贵州也是中国的大数据中心。从行业的角度，公司更

聚焦有能力沉淀和经验积累的擅长行业，重点在运营商、

交通、金融、能源、电力、军工、智慧城市等领域进行布

局。 

同时，面向鲲鹏生态的竞争，公司更加注重差异化，希

望做软硬一体、全栈式的产品和服务，以“软+硬”构建核心

竞争力与护城河。同时，公司关注可持续发展能力，而不是

单纯的追求短期硬件的销售数量，这是我们和很多只做硬件

的厂商所不一样的地方。因为未来整个国产替代的趋势是从

党政市场走向行业市场，从硬件走向基础软件、应用软件及

服务，因此软硬一体化的布局优势会在未来进一步凸显。 

Q5：当前全国多地在推进人工智能计算中心建设，公司

该方面有什么计划？ 

答：目前全国已有 25 个城市规划建设人工智能算力中

心，公司已参与长沙和重庆人工智能中心的建设，后续会在

贵阳、兰州、济南、杭州、南昌等城市重点跟进。 

Q6：当前，开源鸿蒙不管是生态还是操作系统本身的迭

代都取得了长足的进步。请问公司目前在开源鸿蒙业务方面

有什么最新的商业化进展？ 



答：目前，开源鸿蒙整体的商业化在提速：在国家层面

上，包括交通部在内的多个部委都在推动开源鸿蒙在行业内

的标准制定；在省级层面，已经有多个省份在推进鸿蒙生态

在当地的培育与发展。例如，深圳发布了促进开源鸿蒙和欧

拉发展的政策措施，包括如何培育产业主体、如何给企业实

实在在的补助等，推动相关生态的建设。近日福州也出台了
专项政策。所以宏观层面来看，开源鸿蒙的商业化发展今年

已经在不断加速了。 

同时，公司推动开源鸿蒙在行业侧的操作系统研发及商

业应用的进度也比较快。例如交通领行业，在产品方面，我

们发布了“在鸿 OS”公路版，操作系统的授权费报价已经完

成；在标杆案例方面，我们在山东、贵州、广东等地都有项

目试点。总体来看，今年是一个试点年，预计明年上半年开

始做局部推广，明年下半年进入规模化的商业推广阶段。 

Q7：开鸿智谷的业务定位是怎样的？ 

答：开鸿智谷作为基于开源鸿蒙的操作系统行业发行版

公司，我们定位了三件主要工作：第一件事情就是要推动国

家层面、省级层面、行业层面形成开源鸿蒙在行业领域的应

用标准；第二件事情就是基于开源鸿蒙社区做具有自主知识

产权的行业发行版，并在推广中收取授权费用；第三个事情

是参与行业生态的构建。 
Q8：在开源鸿蒙的行业发行版业务方面，为什么公司选

择交通行业作为主要切入点之一？ 

答：首先，行业发行版的研发打造离不开公司的行业解

决方案经验与能力。拓维信息在智慧交通领域有非常深厚的

积累，无论是行业理解、数字化经验还是客情方面； 

其次，公司与华为智慧公路军团构建了战略合作，助力

华为公路军团以开源鸿蒙为底座，推动交通领域的数字化进

程； 

再者，开源鸿蒙在交通领域的市场前景非常广阔，能够

解决“交通强国”战略中的很多核心问题，比如公路交通隧

道安全的问题。一条隧道里的端侧设备近 1000 种，由于端侧

与端侧之间无法互通互联，目前隧道的信息化程度很低，存

在很多隧道安全隐患；再比如客户非常关注的隧道节能问

题，通过对隧道内设备的鸿蒙化之后，可以实现隧道内按需

照明，助力节能问题。 

Q9：请问开鸿智谷在教育行业的进展怎么样？是否有参

与相关的行业标准制定？ 

答：随着双减以及教育新基建政策的出台，为智慧教育

带来了一系列新的机会：如校内场景信息化升级、家校互联、

精准教学、信息安全以及国产替代等，开源鸿蒙在智慧教育

和智慧校园领域大有可为。 

比如智慧校园这个场景，其涉及到的设备非常多，如电

子学生证、电子白板、电子笔、平板电脑、门禁、摄像头等。



通过将设备鸿蒙化，可以实现设备间的信息全部打通，实现

很多新的功能，比如实时采集与上传学生的做题信息、安全

信息、互动信息等。在这个过程中，就有效地解决了教育中

的信息安全、数据采集、精准教学等问题。 

开源鸿蒙在教育场景的市场规模非常大，因为整个终端

设备的量非常大，每个终端设备的鸿蒙化我们都可以收取授
权费用。目前，公司已经参与教育领域的相关行业标准制定

中，并正在广东、湖南等地推动标杆案例的打造，预计明年

下半年可以做规模化产品推广。 

Q10：请问开鸿智谷对拓维信息是否有业务带动作用？ 

在开鸿智谷推动行业标准制定、抢占行业操作系统市场

份额的过程中，也会带动拓维信息的业务转型与拓展。因为

开源鸿蒙，包括鲲鹏都是各个行业数字化转型新的底座和新

的技术路线，拓维信息基于此就可以率先推出配套的数字化

产品与解决方案，助力相应行业转型升级，在行业洗牌中率

先抢占市场。而且开鸿智谷当前重点投入的行业领域基本都

是围绕拓维信息擅长的行业领域，已经具备较好的行业客情

和经验积累。 

Q11：市面上也有一些类似拓维信息的行业应用厂商，他

们在一些优势行业领域也有客户资源和行业理解能力，缺的

只是开源鸿蒙的开发能力。从这个角度考虑，公司在开源鸿
蒙领域未来最大的潜在竞争对手会不会是这些行业应用厂

商？ 

答：从过去的历史事实上看，确实存在这样的现象，即

除了拓维信息，还有很多 ISV 企业是以软件见长的，他们在

看到鸿蒙开源后，也希望基于开源鸿蒙社区从行业应用软件

往下延伸到基础软件。但实际情况远没有这么容易，因为开

源社区只有开源鸿蒙最基本的能力，而面向各行各业使用则

需要根据不同行业的个性化需求，基于开源鸿蒙社区版本做

一个商业定制化版本，这个过程中存在很多技术壁垒这也体

现出了开鸿智谷作为行业发行版公司的价值。 

我们的价值有几个方面，相关的投入都是巨大的： 

第一，开源鸿蒙只有基础能力，要在垂直行业中应用，

打造商业版，其可靠性、稳定性、安全性等都需要全面提升，

这些都是需要发行版公司进行投入的。同时这个投入也是一

个中长期的过程，短期想见效益还是比较难； 

第二，很关键的是，在面向南向设备的鸿蒙化中有很多

技术壁垒，比如如何让一些端侧设备里的芯片跑到开源鸿蒙

上。我们在公路场景上就遇到的很多芯片根本跑不了开源鸿

蒙，那这里面需要突破很多南向设备与开源鸿蒙内核对接的

一些专业技术，这也是为什么后来越来越多业界的厂商选择

与我们合作的原因。 

总体来讲，我们认为商业各有分工，如果每家企业都走

向全栈化，从产业发展规律上看是不现实的，同时单个企业



在没有足够积累的情况下也很难兼做基础软件和应用软件。

在开源鸿蒙这条赛道上，公司早在 2020 年下半年就判断了

这是未来的趋势，并开始深度参与其在垂直行业领域的研发

和应用探索，到现在也有将近两年的投入了。 

Q12：请问开鸿智谷是否有人员方面规划？目前人员分

布是怎么样？有多少在研发操作系统的内核相关？ 
开鸿智谷计划未来 2-3年人数达到 400-500 人。现有人

员中，80%是研发人员，因为操作系统分为很多层，包括内核

层、框架层、服务层、应用层等，其中操作系统最核心的是

内核层，开鸿智谷研发人员里有 40%都在做内核层。 

 

附件清单（如

有） 

 

日期 2022 年 9月 19 日 

 


